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La niñez en nuestro país sufre un asedio
cada vez menos silencioso del crimen orga-
nizado. El último informe del Ministerio
Público sobre crimen or-
ganizado nos muestra có-
mo este fenómeno evolu-
ciona, multiplica sus mé-
todos y profundiza su im-
pacto en los sectores de
mayor vulnerabilidad y
desprotección, especial-
mente en niños, niñas y
adolescentes. La forma en
que opera el crimen organizado no solo los
victimiza, sino que también los convierte
en un engranaje de su actuar delictivo. 

Adolescentes de entre 15 y 20 años son
reclutados por bandas delictivas. El robo
de vehículos y el microtráfico de drogas se
esbozan como “mercados de iniciación”.
Muchas veces, bajo amenazas o carencias
económicas, enfrentan entornos de violen-
cia extrema desde la primera infancia. Son
el primer eslabón en redes sofisticadas,
donde la agresividad y el uso de armas son
la conducta habitual. Esta forma de involu-
cramiento delictivo normaliza trayectorias
de vida antisocial y perfila comportamien-
tos reincidentes cada vez más graves en su
compromiso con delitos violentos contra
las personas.

Hemos observado también que el cri-
men organizado sostiene entre sus nego-
cios a organizaciones extorsivas dedicadas
a la explotación sexual infantil, como tam-
bién a víctimas de trata de personas. Niñas
y adolescentes migrantes son especialmen-
te vulnerables, pues en contextos de migra-
ción irregular, la ausencia de denuncia por
miedo permite que estas redes operen con
impunidad y den liquidez financiera a ne-
gocios relacionados. La expresión del cri-
men organizado no solo se da en tipos de
delitos, sino que tiene una dimensión terri-
torial, donde dominan barrios enteros y
asentamientos precarios, controlando por
la vía extorsiva sus organizaciones. En es-
tos sectores, los niños crecen bajo la in-
fluencia directa de estas redes, expuestos a
un entorno donde la violencia es la forma
de resolución de conflictos y manifiesta el
poder de “la mano”, expresión asociada a
quien detenta el poder. 

El impacto de la normalización de la vio-
lencia afecta no solo a los niños “soldados”,
sino a todo un entorno que crece viendo el
delito como una salida viable, allí hay her-
manos, amigos y compañeros de colegio
que empiezan a naturalizar esta vía, en un
contexto de escasas oportunidades y nula
prevención. 

La tecnología, redes sociales y platafor-
mas digitales se utilizan para captar a niños
y coordinar actividades ilícitas. El acceso
no regulado transforma estas herramientas
cotidianas en un canal que amplifica la cap-

tación de jóvenes para el tráfico de drogas o
robos especializados. El efecto de las orga-
nizaciones criminales sobre la niñez contri-
buye a perpetuar la exclusión social y la
violencia, asimismo, el desarrollo tempra-
no de carreras delictivas dificulta grave-
mente las posibilidades de rehabilitación y
reinserción.

Necesitamos impulsar una Agenda
Temprana de Prevención Social, que se an-
ticipe al actuar del crimen organizado, for-
taleciendo a tiempo los espacios protecto-
res de la niñez: en la escuela, la familia y en
la comunidad. Debemos llegar antes que se
materialicen los factores de riesgo, con una
oferta basada en evidencia, con calidad y
cobertura adecuadas.

No podemos seguir reaccionando con
programas que carecen de resultados y
operan desde la inercia de un inter-sector,
sin la oportunidad e integralidad que de-
manda esta amenaza, que no responde a las
necesidades de protección efectiva que
nuestra legislación ha consagrado en dis-
tintos cuerpos legales. 

Hoy es urgente priorizar a la niñez, hay
oferta en el sector privado con estándar al-
to de evidencia que debiera escalarse para
realmente impactar, también hay algunos
programas en el sector público, como la Te-
rapia Multisistémica, en los que debe in-
vertirse con decisión para que este esfuer-
zo tenga realmente resultados y logremos
rescatar a miles de niños de esta realidad
dolorosa.

Crimen organizado y niñez
“... no podemos seguir reaccionando con programas que carecen de resultados y operan desde 

la inercia de un inter-sector, sin la oportunidad e integralidad que demanda esta amenaza...”. 

MARCELO SÁNCHEZ

Gerente general de Fundación San Carlos de
Maipo

NACE MERCADO COMÚN
DEL CONO SUR. Los
presidentes de Uruguay,
Alberto Lacalle; Brasil, Itamar
Franco; Paraguay, Juan Carlos
Wasmosy, y Argentina, Carlos
Menem, se congratulan luego
de firmar el Protocolo de Ouro
Preto, que institucionaliza el

nacimiento oficial del Mercosur, a partir del 1 de enero. Los jefes de
Estado coincidieron en que la vigencia de la Unión Aduanera y del
Arancel Externo Común es fundamental para el establecimiento de
este pacto. 

CRISIS AGRÍCOLA. El Gobierno anunció urgentes medidas para
aliviar la situación que vive la agricultura chilena, las que incluyen
líneas de crédito por 320 millones de dólares, una sobretasa de 7 por
ciento para la harina de trigo importada y precios base de
intervención en el trigo nacional. 

LONDRES. Los ojos del científico Albert Einstein, que se pensaba
que habían sido cremados junto a su cuerpo al morir, están a la venta
del mejor postor, según informa hoy The Guardian. 
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ARNOLD HARBERGER. El
académico se encuentra en Chile
dictando exposiciones sobre la
economía social de mercado. Dijo
que la situación se vislumbra difícil
para 1975 debido a la crisis mundial. 

JUGUETES NAVIDEÑOS. Una
de las novedades más económicas
para regalar a los niños es un
canarito de plástico que al soplarlo
“canta”. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

Vergüenza

Señor Director:
El lunes, largas filas de personas migrantes,

demandando atención sin saber para qué.
Todo mal hecho por parte de una reparti-

ción pública: mala información, deficiente
gestión.

Una de tantas cuestiones que el Estado no
sabe cómo resolver.

La institucionalidad de Chile cruje en todas
sus formas. Otra vergüenza.

CLAUDIA MIRALLES A.

Regularización 
y trazabilidad

Señor Director:
En medio del debate sobre el anunciado

proceso de regularización de inmigrantes, creo
necesario advertir sobre la necesidad de contar
con un proceso reglado y selectivo para evitar,
por un lado, dar una mala señal a quienes
ingresan irregularmente sin ningún tipo de
antecedentes o identificación y, por la otra,
evitar un aumento explosivo de demanda en
jardines infantiles, colegios públicos, consulto-
rios y otros servicios para los cuales ni el
presupuesto 2025, la infraestructura ni el
personal se encuentran preparados.

La regularización debiera ser de migrantes
irregulares con documentación de su país de
origen, a fin de conocer su historial o eventua-
les antecedentes, y así evitar incluir personas
con vocación delictiva y beneficiar a quienes
legítimamente buscan trabajar y vivir adecua-
damente.

Otro elemento a considerar es que, en el
marco de la ley de inteligencia económica, el
senador Felipe Kast presentó una indicación
que busca regularizar financieramente a
migrantes otorgándoles acceso a cuentas
corrientes o similares. Esto permitiría dar
trazabilidad al dinero que obtienen y focalizar
los esfuerzos fiscalizadores en aquellos que no
se inserten en el sistema financiero y prefieran
la circulación del efectivo, trabajos informales,
por ello es que su aprobación podría ser un
buen avance en esta materia.

Al final se trata de tener un sistema inte-
gral, donde quienes toman las decisiones sean
capaces de mirar el bosque completo, advir-
tiendo de las consecuencias económicas,
sociales, demográficas, institucionales y políti-
cas de sus decisiones. Eso era lo más parecido
a la política hasta hace algún tiempo. 

FELIPE HARBOE BASCUÑÁN

Abogado

Una migración
segura

Señor Director:
Haciendo memoria del Hijo de Dios nacido

lejos de su hogar, redescubrimos una mirada
fraterna hacia las hermanas y hermanos
desplazados que migran a Chile, con la espe-
ranza de poder vivir en paz.

Son miles las familias que han llegado
huyendo de dictaduras y de crisis sociales
gravísimas, como lo hicimos en otros tiempos
los chilenos. Otros han migrado movidos por el
legítimo derecho de la oportunidad a una vida
mejor para sus hijos, como lo hicieron también
nuestros padres. Muchos ingresaron irregular-
mente como una medida desesperada y desde
el primer minuto demostraron su intención de
ponerse a disposición del Estado, mediante la
autodenuncia, el empadronamiento y el cumpli-
miento de cada trámite migratorio. En medio
de la pobreza y la incertidumbre cotidiana,
perseveraron por años en la incierta búsqueda
de un empleo formal y en el cumplimiento de
sus roles parentales, demostrando un genuino
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arraigo a nuestro país. 
Pero estas familias están en riesgo.

Alertamos respecto de los miles de niños,
niñas y adolescentes que están sufriendo las
peores consecuencias de la situación migra-
toria irregular de sus padres y de la dilación
de los propios trámites migratorios. Se
enfrentan a la posibilidad legal de quedar
sin cobertura escolar o de llegar a los 18
años sin haber logrado regularizarse tras
años de trámites.

Sabemos que esto empuja a la desescolari-
zación y a los riesgos del trabajo informal, al
abuso de la trata de personas, e incluso, a su
eventual captura por el crimen organizado. Es
un circuito similar al que muchos jóvenes
chilenos se han expuesto y que tenemos el
deber moral de revertir. 

Por ello, nos alegra la noticia de que el
Gobierno haya abierto la alternativa de una
regularización acotada a tantas personas que
no han delinquido y que honestamente buscan
vivir en nuestro país demostrando su arraigo. 

Nos urgen los diálogos necesarios para que,
salvaguardando la soberanía y el cumplimiento
de la ley, se asegure el derecho al refugio, a la
especial protección de la niñez y de otros
grupos particularmente vulnerables. Fortalez-
camos de este modo la consolidación de una
migración segura y regular, que aporte a la
convivencia en paz para los habitantes de
nuestra patria. 

MONS. MOISÉS ATISHA

Referente Red Clamor Chile

HNA. GABRIELA HERRERA

Coordinadora Red Clamor Chile

PABLO WALKER S.J.

Capellán Servicio Jesuita a Migrantes

Se hizo justicia
Señor Director:
Después de tres años, el cabo de la Armada

Ricardo Seguel fue absuelto, por el Tribunal
Oral de Cañete, del cargo que se le imputaba
por su participación en la muerte del comunero
mapuche Yordan Llempi.

La Fiscalía no pudo presentar los antece-
dentes ni pruebas suficientes para acreditar la
responsabilidad del citado funcionario.

Esto demuestra, una vez más, el sesgo
ideológico de los querellantes para tratar de
inculpar a un servidor público que, a diferencia
de muchos otros, sí cumplió con su deber en

terreno, sin recibir pago por horas extraordina-
rias, bonos u otras garantías.

Parafraseando... parece que necesitamos
más Seguel.

HARRY KLENNER F.

Financiamiento
estable para TVN

Señor Director:
Con preocupación he seguido las discusiones

que proponen acabar con TVN o llevarlo a su
mínima expresión. Un canal que durante
décadas ha sido un lugar de encuentro para las
familias de nuestro país, permitiéndonos
conocer nuestra enorme riqueza y diversidad.

En el siglo XIX, intelectuales como Bilbao y
Arcos se unieron para promover la libertad y la
democracia en la creciente población chilena, a
fin de que la cultura y la educación sean pilares
fundamentales para el desarrollo de una
nación igualitaria y consciente. Esa visión
pionera no debe perderse y TVN es un herede-
ro de ese espíritu: un espacio que democratiza
la información, visibiliza la realidad nacional y
conecta a todas y todos. 

La televisión pública es necesaria, porque
llega donde otros medios no, con una oferta
informativa que trasciende nuestro territorio y
la señal abierta. Hoy, continúo soñando con
volver a ver al canal de todos los chilenos y
chilenas haciendo grandes producciones
nacionales, llevando nuevamente entretención
y cultura a todos los hogares de norte a sur. E
incluso, avanzar más allá, proponiendo mayo-
res espacios educativos para niños, niñas y
adolescentes, con mejores herramientas ante
un mundo en constante cambio. 

Sin embargo, sé que este sueño enfrenta
obstáculos. La pantalla chica y los medios de
comunicación están pasando por una situación
económica crítica, y TVN no es la excepción.
En este contexto, resulta sorprendente que los
críticos de TVN parezcan omitir estos hechos y
desconozcan el innegable aporte que el canal
público hace a nuestro país.

Chile tiene una deuda con la televisión
pública. Hoy más que nunca debemos colabo-
rar para asegurar su estabilidad. No podemos
hacernos los locos y continuar permitiendo que
TVN pase el sombrero todos los años, arries-
gando su existencia como lo conocemos. No es
el ideario que propondrían Bilbao y Arcos. 

TVN necesita un financiamiento estable, que
le permita cumplir con su rol público, dar
certezas a sus trabajadores y crear contenido
con visión de futuro. Porque fortalecer a TVN
es también fortalecer nuestra democracia. 

FELIPE RÍOS C.

Actor, director de teatro y excandidato a
gobernador regional (independiente-PL)

Sobre la Encuesta
Bicentenario UC

Señor Director:
Son la falta de empatía y atención a los

detalles, omisiones que se repiten, sesgos
descriptivos que se transforman en costumbre,
los que van construyendo barreras culturales y
sociales equívocas que nos dividen. Es lo que
ocurre en Chile respecto de la educación
superior, la cual muchos asocian exclusivamen-
te a las universidades, lo que no solo es falso,
sino que deja de lado a casi el 50% de la
matrícula total de la educación terciaria: la
educación técnico-profesional.

Probablemente de forma involuntaria y sin
mala intención, aunque sujeta a una raigambre
imprecisa e incompleta, en la Encuesta Bicen-
tenario UC, cuyos resultados fueron publicados
recientemente en “El Mercurio”, se incluyó la
siguiente pregunta: “¿Cuál cree usted que es la
probabilidad o chance que tiene en este país un
joven inteligente, pero sin recursos, de ingresar
a la universidad?”. La parcialidad de la pregun-
ta es evidente.

Con casi un 20% de la fuerza laboral que no
encuentra trabajos acorde con su nivel de
estudios universitarios, ante la presencia de
cambios tecnológicos y demográficos acelera-
dos, además de un déficit estimado de 600 mil
técnicos profesionales, la educación superior
técnico-profesional representa no solo parte
fundamental de la solución a las crecientes
necesidades productivas, de descentralización
y de movilidad social que requiere el país, sino
que propone trayectorias de vida laboral
mucho más rentables a sus estudiantes que el
promedio de las universidades. Esto se puede
verificar en los estudios que ha realizado y
publicado Inacap, con datos públicos.

En un Chile que busca una mayor cohesión
social, con mejores oportunidades laborales y
desarrollo integral en cada una de sus regio-
nes, la educación superior técnico-profesional

—así como la educación inicial— debe ser
pilar fundamental de todas las políticas públi-
cas, debates y encuestas. Así lo hicieron los
países que han alcanzado el desarrollo. Solo los
sesgos que hemos ido construyendo en nuestra
sociedad nos impiden ver esta realidad.

LUCAS PALACIOS COVARRUBIAS

Rector Inacap

En prisión
preventiva

Señor Director: 
En su edición del viernes 13 de diciembre se

señala que, desde mi detención y formalización
por ataque incendiario, estuve todo el tiempo
en arresto domiciliario.

Esto no es efectivo.
Desde el día 28 de marzo de este año, en

que fui formalizado, hasta el 10 de octubre,
estuve en prisión preventiva en la Cárcel de
Alta Seguridad en Valdivia, quedando yo
totalmente aislado de mi esposa e hijos peque-
ños.

Mi familia, para verme por el lapso de una
hora y 15 minutos, aproximadamente, debía
estar tres días y dos noches fuera de casa
viajando, por la dificultad de los traslados
rurales.

A pesar de esto, en dos audiencias del mes
de mayo se nos negó el traslado al penal más
cercano a nuestro domicilio, arguyendo mi
peligrosidad.

En cambio, el tribunal ofició a Gendarmería
para que yo pudiera comunicarme con mis
hijos y esposa semanalmente, a través de
videollamadas, pero recién en agosto esto se
hizo efectivo.

El día 12 de diciembre, tras seis meses y
medio en prisión preventiva, y dos meses en
arresto domiciliario total, quedé sin medida
cautelar alguna, por la decisión de la fiscalía de
no perseverar en su acusación.

Un imputado en una Cárcel de Alta Seguri-
dad sufre todo tipo de vejaciones diariamente,
que sería largo intentar detallar aquí, y mi caso
no fue la excepción.

LUIS GARCÍA-HUIDOBRO A.

Deuda 
con la Isapre

Señor Director:
Producto de problemas económicos que se

arrastran desde la pandemia, me vi en la
imposibilidad de pagar la Isapre durante tres
meses, un monto equivalente a $750.000,
aproximadamente, deuda que arrastro desde el
año pasado y no he podido ponerme al día.

Hoy, producto de la ley corta de isapres, me
entero de que mi Isapre me debe algo más de
$1.800.000. Con el fin de saldar mi deuda me
comuniqué con la Isapre, para pedirle que
descuenten mi deuda del monto que ellos me
deben. Lamentablemente, me respondieron que
no era posible, ya que por ley ellos tenían 11
años para pagarme. Lo curioso es que a mí me
piden que les pague inmediatamente. 

¿Existe la posibilidad de que la Isapre
amortice mi deuda con la de ellos o bien que
me permitan pagar en 11 años, tal cual lo están
haciendo ellos?

JUAN VALDERAS

18 de diciembre de 1924

RADIOTELEFONÍA.
Asombroso ha sido el éxito
alcanzado por la transmisión
mediante ondas excesivamente
cortas (de 50 a 125 metros) que
no pueden ser interceptadas por
los receptores ordinarios.

POLÍTICA. Se está tratando de
buscar una solución a la crisis
ministerial en la que se
encuentra la Junta de Gobierno.

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Señor Director:
El paralelo que traza el señor Ducci (carta del lunes) entre Do-

minga y Ventanas, unas de las mayores zonas de sacrificios de la
costa de Chile, nos recuerda el sinnúmero de actividades humanas
que hoy amenazan la biodiversidad marina de nuestras costas y la
razón por la que las áreas marinas protegidas son creadas.

No se debe restringir la discusión sobre Dominga únicamente a la
Reserva Nacional Pingüino de Humboldt, que incluye solo la superfi-
cie terrestre de las Islas Choros, Damas y Chañaral. El Archipiélago
de Humboldt es una unidad biológica en su totalidad, y las aves y
mamíferos marinos, entre otras especies, no respetan estas fronte-
ras administrativas en sus desplazamientos ni en sus usos. Por eso,
el Estado chileno se decidió a resguardar este laboratorio natural
único en el mundo con la figura de un Área Marina Protegida de
Múltiples Usos, que considera todo el maritorio del archipiélago,
permitiendo una mejor protección de estas especies.

En base a nuestros últimos estudios, sabemos que ballenas ins-
trumentadas con transmisores satelitales en la zona, utilizan el
archipiélago completo desplazándose hasta 100 kilómetros en un
día en busca de alimento. Asimismo, estudios realizados al pingüino
de Humboldt, especie con serios problemas de conservación, señalan
que son capaces de desplazarse más de 50 kilómetros en un solo
día. La distancia de 30 kilómetros que menciona el señor Ducci es
insignificante para estas especies.

La ruta marítima que se propone abrir con el Proyecto Dominga
fragmenta el hábitat de los animales que usan el archipiélago en su
totalidad. La fragmentación del hábitat es una de las principales
causas de la pérdida de la biodiversidad a nivel mundial. Esta ruta

añadirá más presiones a las ya existentes sobre las especies que
usan el archipiélago.

El señor Ducci omite que el proyecto Dominga es un proyecto
con importantes deficiencias en su línea de base, que no conside-
ra, por ejemplo, nuevos estándares en evaluación de líneas de
bases de mamíferos marinos y de ruido submarino (i.e. no se
midieron niveles basales de ruido). Tampoco se han implementa-
do medidas adecuadas para proteger los hábitats de nidificación
y alimentación de yuncos y pingüinos, cuya zona de alimentación
principal de este último se encuentra en la zona de emplazamien-
to del puerto. La falta de un radio de exclusión adecuado y la
ausencia de estudios sobre los efectos de la contaminación lumí-
nica son preocupantes, especialmente en el caso del yunco, cuya
mortalidad aumenta significativamente por esta causa. Las
medidas propuestas para mitigar los impactos sobre el chungun-
go, una especie con graves problemas de conservación, también
resultan insuficientes.

Si los accionistas de Andes Iron están preocupados por las
especies marinas, como bien indica el señor Ducci en su carta,
nuestra recomendación como investigadores, con datos científicos
sobre la mesa, es que dejen íntegra e intacta al Área Marina Coste-
ra Protegida de Múltiples Usos Archipiélago de Humboldt. Las áreas
marinas protegidas fueron creadas para protegerlas.
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